



15, JUL, '86 N-ro. 306

Eld: Koumukai
1-6, 1-1307, ASAHI MACHI, ABENO, OSAKA

イオム通信 向井孝
大阪市あべの区あべの1-6, 1-1307 Tel. 647-1089

▽ 踏み絵「二」踏訴訟の一審大勝利にして、國と大阪府は高裁に抗訴。
▽ 大阪高裁は、昭和61年1月18日として受付、来る9月10日判決。高裁(昭和66年法廷)で
つともや一回なりでアツというまにすむかも…。
▽ 本号は、全くごまかしの、ノリとハサミ号で相すみません。
▽ 踏み絵「二」全集が「国賄」関連のものをほとんどの朝向的アシのため、のせ
いたいので、その補充の意味での前略につづく切り貼りへそれが、気付くと…そ
れほどスペースをとらなかつたので、あわてて、苦肉の策、裏面は、丸山尚さ
人の近著「ミニミニ同時代史」「ミニミニ」の歴後史」の「著から、勝手に抄写
しなやか踏れくないうちをごまかすため、題して「イオム宣伝」とした。

イオム宣伝



ミニコミニ時評

人間と技術
4月号

「踏み絵」ビラの
てんまつ

『踏み絵ビラ、御名御璽』事件
全集・きみは踏み絵をどう踏ん
だか』

B6判の白上質紙に印刷されたビラ、
「汝忠良ナル 国民ニ告グ。朕ハ 日本国
ノ象徴ニシテ 象徴ハ 辰謨留ノ意ナレド
モ(後略)』(裏面)

「この遺言 天皇の運命は、ビラと同じもの
捨てられるためには、このビラは、「君主制滅亡の歴史」を象
徴しているのよ。(「象徴天皇」って、やっぱ
り不吉な呪い言葉ネ)これ決してパロディじ
やない。(後略)』(裏面)

表裏ともに天皇の写真と、謹賀新年が印刷
してある。このビラ、人に手渡すために作ら
れたものではない。去年の正月、全国各地で
捨てるためには、このビラは、『君主制滅亡の歴史』を象
徴しているのよ。(「象徴天皇」って、やっぱ
り不吉な呪い言葉ネ)これ決してパロディじ
やない。(後略)』(裏面)

自由連合としての運動

手渡して読んでもらうべきビラを、路面に
おいて「踏み絵」にしてしまう、という思い
つき、そしてその思いつきを全国各地一斉の
共同行動に移してしまうという実行力。これ
は、向井さんの長い「運動」の経験と、「イ
オム通信」に集まる信頼が可能にしたもの
だ。ビラがアウラを宿す「踏み絵」になると
いうことは、それだけで、この日本における
天皇の「神」性のあかしであるわけだが、こ
の思いつきには前史がある。ビラに「南無阿
弥陀佛」と書いて原発建設の現地測量阻止の
紙のバリケードにしたこと、「もんじゅ退
散、南無阿弥陀佛」と書いた白衣を着て念仏
モ」W.R.I.・JAPAN出版部)。

『踏み絵ビラ、御名御璽』事件
全集・きみは踏み絵をどう踏ん
だか』

『踏み絵ビラ、御名御璽』事件
全集・きみは踏み絵をどう踏ん
だか』

『踏み絵ビラ、御名御璽』事件
全集・きみは踏み絵をどう踏んだか』(大阪市阿倍野区旭
町一六、一一一三〇七 W.R.I.・JAPAN
N出版部 一〇〇〇円送料別)にまとめられ
ている。

この踏み絵ビラに一番最初、一番大きな反
応を示したのは大阪府警。共同行動日の元旦
に先立つ十二月二十七日、向井さん宅他を家
宅捜索。容疑は、「W.R.I. (戦争抵抗者イン
ターネット)」と、おおらかにいう。

反応さまざま

この踏み絵ビラに一番最初、一番大きな反
応を示したのは大阪府警。共同行動日の

勝手に「ミニコミづくりの五名人」の一人に数える、向井孝の登場である。向井ほど日常の中にミニコミ発行をすんなり受け入れ、ミニコミと同化している人はいない。そして向井の肩肘はらない思想と行動ほど、多くのミニコミ発行者に、その発刊動機も含めて影響を与えた例を私は知らない。

トナム戦争へのアメリカ軍の介入を黙視できないとして、友人・知人への手紙がわりとして発行されたのだが、ベトナムが結成され、初のデモが行われるのは翌四月二十四日である。マスコミがベトナム戦争の本格的報道に入るには北爆開始以降であり、世論の動向に合わせたという感じが強いが、前年の六四年一月から二月にかけ、当時PANA通信の特派員だった岡村昭彦が『朝日ジャーナル』に四回にわたって連載したレポートが、まとまつた形での初めての報道であった。それにくらべれば向井は持ち前の感度のよさを、大衆運動に先駆けて発揮したことになる。

一九二〇年生まれの向井は、敗戦の翌年、日本アナキスト連盟が設立されるとそれに参加し、居住地である兵庫県姫路市で労働運動や平和運動に参加していた。ペ平連運動が全国規模ではじまると、向井は「ペトナム反戦姫路行動」を組織して六七年五月に『自由市民』、『ガンバレ自衛隊・虫』などを発行、ピラを千枚、二千枚ずつ刷って不特定の人々に配つて歩いた。『I.O.M.』が特定の友人に向けて三百部ほど刷られたのに対し、広く市民層との接触をはかったのである。

いた機関誌『自由連合』が出なくなると、自分でガリ版刷りの『自由連合』を発行した。これは六八年から七二年にかけ月刊で四十号発行されたが、大沢らの『自由連合』は主に戦前からのアナキズム運動の遺産を伝えるのに忠実であつたのに対し、平和運動や市民運動の情報を多く載せた。『自由連合』に限らず、向井のミニコミの特色はアナキズムの枠にとらわれず、そのときどきの課題に柔軟に対処しながら、ある一点からは絶対後に引かない強さを合わせ持っているところにある。そして人と人のつながりを大切にし、新しい試みを常に模索するところに人をひきつける秘密がある。たとえば六九年の夏、大阪で開かれた万国博に反対して、ペ平連が大阪城公園で行つた反博（反戦のための万国博）で向井らは、連日徹夜で速報紙『日刊ハンバク』を発行し、市民に配つた。

つた。もつともこれは向井を中心とするごく少数者の運動であつたが、百二十号を超える『非暴力直接行動・ウリニュース』の発行で、〔略〕向井の自宅はいま活動も行われていて、そのための『ハラハラ大集会ニュース』が八二年七月に創刊されているが、これも「ハラハラ大集会」が終われば、終わりである。裁判が誤っていたり、判決が不当であれば、多くの「知識人」のように見て見ぬふりができるのが非暴力直接行動に徹する向井の行動様式である。

向井孝とその友人たちがつくるミニコミは一目でわかる。ます手書きであることと、乱れのない文字で行もきちんとそろえているからである。また各頁にマンガ、イラスト、カットなどが必ず入っており、「ゴミ箱に直行させない」ための工夫がこらされているからだ。

向井はまた、送り手である主体も大事にする。書く事柄と書き手の内的なつながりを重視し、「面白
けたこともあるし、最近はビラのまき方、つくり方を教える「いろは教室」も開いている。ミニコミ
つくりの技術を重視する向井の姿勢は、ともすれば一方的に押しつけるきらいのあるミニコミの中で、
異彩を放っている。

く読ませるなら、自分がその報告をほんとに面白いと感じていなければアカン」という。それには、自分たちの運動をまず面白くしなければいけないわけだが、その最たるもののが八一年十月に発行した「バロディー札ビラ」である。向井たちは和歌山県日高町に関西電力が計画している原子力発電所に反対する「日高に原発たてさせへんぞ! 電気料金不払い連合」を組織し、ミニコミ『おさきまつくり』を発行している。その不払い連で一万円札のコピーをもとに聖徳太子にべろつと舌を出させ「日本銀行券」を「見本銀行券」にした札をつくり、ビルの屋上などから大量にばらまいた。裏は「関西電力」ならぬ「関西電力」からの感謝状の形にして、電気料金値上げで史上空前の利益をあげた電力会社を皮肉った。いわく「一軒当たり二万円のとりすぎた電気料金は勝手ながら払い戻しはいたしません。公表利益以外のカクシ金が、かくしてもかくしきれず……、『不払い連』に託してみなさんに配ります」とユーモアたっぷりに関西電力を茶化した。

イオム通信

オム通信 何しろ創刊は一九六五年三月、間も
れといふ呼びかけである。

なく三百号に届く。その間ずっと手書きで、しかも必要とあればタイトルのちがうミニコミを三つも四つも出すという形で、向井がこれまで自分で出したミニコミやかかわってきたミニコミは数知れない。それらは徹底して権力を持つ者やその頂点に立つ国家、そして「シンボル的存在」であるヒロヒトはんへの人間に返す。また向井のミニコミは、つねに非暴力直接行動との連動においてその価値を發揮してきた。パロディ札ビラ、踏み絵ビラなどをつくり、民衆の中で権威や権力の厚顔さをあばき続けることによつて、一九二〇年生まれの向井は若い人びとの運動のスタイルやミニコミの手法にも大きな影響を与えてきた。